

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. F.)

En Alemania e Italia han causado gran irritación las entrevistas entre los prohombres políticos ingleses y franceses con ocasión del viaje de los reyes de Inglaterra a Francia. En dichas entrevistas se ha puesto de manifiesto una vez más la colaboración y unidad que existe entre las dos grandes democracias europeas. Y esto, es una grave amenaza para los planes de los países fascistas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y FALLOS:
Avenida del capitán Bado de Hoces, 29
Teléfono 84 PERIÓDICO N.º 16

Habón, viernes 22 de Julio de 1938
N.º 621

Cuanta mayor es la ingerencia del fascismo extranjero en nuestra guerra, mayor es el deseo de independencia y la voluntad de vencer del pueblo español

Inglaterra mima a Portugal

Al Gobierno inglés le ha entrado de pronto una especial ternura hacia Portugal. Portugal estaba un poco oscurecido. No sonaba. No se daba en él un valor relevante del espíritu, de las artes, de las ciencias, de nada que pudiera cotizarse en el mundo. Cuando se habla de potencias sueñan Inglaterra, Francia, la U. R. S. S. y los países del trágico triángulo. De Portugal, nada. Durante semanas enteras no llega a los periódicos información ninguna del vecino luso. Y Portugal parece como si no existiera. Cierzo es que los pueblos no dan flores de espíritu bajo las dictaduras. No es su clima. Y Já de Oliveira Salazar tiene a su pueblo en un silencio bajo el cual hay dolores y persecuciones.

Nosotros tenemos graves motivos de ofensa recibidos de Portugal. Peninsulares somos ambos y la frontera que con nosotros tiene, es un océano de distancias. Nos ha hecho mucho daño, no el pueblo, pero sí su Gobierno. Este fué quien entregó a la muerte cierta a millares de españoles que huyeron de las comarcas extremeñas cuando fueron siéndonos robadas por la invasión. Para el señor Oliveira Salazar no hubo aquella consideración que tienen las naciones civilizadas para con los refugiados políticos. No sólo no los admitió, sino que los entregó maniatados, a los enemigos de los que pretendieron huir. De hecho, se convirtió en beligerante en contra nuestra. Además, los facciosos saben la cantidad de armas que recibieron a través de Portugal. Desde el primer momento, la dictadura portuguesa se puso en frente del legítimo Gobierno de la República española.

Portugal no sonaba. Y, no obstante, es una potencia imperialista. Sus posesiones coloniales son territorialmente muchas veces más extensas que la metrópoli. Posee las islas de Santo Tomás y Príncipe, las Azores, Madeira; influye poderosamente en el Brasil, que habla su lengua; tiene vastos territorios en la India; tiene posiciones estratégicas en el Océano, de valor insuperable. En Inglaterra, ante la eventualidad que se dibuja en el horizonte, ha vuelto sus ojos a nuestro vecino. Posiblemente, ha habido una causa: las declaraciones de von Raichman. Este dijo que ALEMANIA ESTA DECIDIDA A EMPLEAR LA FUERZA PARA GANAR ESTE PAIS A LA CAUSA ALEMANA. No puede ello convenir al frente del capitalismo democrático en mañana.

Inglaterra ha recordado de súbito que desde siempre ha ejercido una poderosa influencia sobre Lusitania; que no es oportuno que Alemania la desplace. El Gobierno Chamberlain se ha puesto a estudiar «con simpatía» la eventualidad de una «reafirmación» de la alianza anglo-lusitana, que ofrezca garantías para las colonias portuguesas y ayude a la metrópoli a su rearme y organización. Incluso el «Daily Herald», de ayer, habla de la concesión de un empréstito para el desarrollo colonial portugués. Dos buques de guerra de Albión rendirán honores al presidente Canzón, y hasta es posible que éste se dé una vueltecita por Londres, donde sería muy bien recibido.

Portugal se encuentra en el dilema de escoger protector. Las ofertas inglesas son demasiado tentadoras. En cambio, Alemania habla de emplear la fuerza para atraerle. Parece una mujer que tiene dos pretendientes. Uno le ofrece halagos para llevársela y el otro quiere conseguirla por lo bruto. No sabemos cuál será más agradable a Portugal. Hay seres a quienes la figura ofende; pero creemos que se irá con Inglaterra, con la que tiene tantos intereses tradicionales. (De «Adelante» de Valencia.)

Commemoración del segundo aniversario del aplastamiento de la sublevación rebelde en Menorca

Anteayer se conmemoró en nuestra ciudad el segundo aniversario del aplastamiento de la sublevación de los facciosos en Menorca.

Los centros oficiales y los locales de los partidos y organizaciones del Frente Popular aparecieron engalanados con la enseña nacional y con las banderas proletarias. En muchas ventanas y balcones de casas particulares se veían colgadas y banderas.

Por la noche, ante el micrófono de la Delegación Local de la Subsecretaría de Propaganda, el camarada Victor Rotger evocó la fecha histórica de 20 de Julio de 1936, día en que la clase trabajadora menorquina abortó con su energía, la criminal sublevación de los elementos rebeldes.

El camarada Bartolomé Jover recitó a continuación dos poesías, siendo muy aplaudido.

También dióse lectura al magnífico y elocuente discurso pronunciado recientemente por el Presidente de la República señor Azofeifa, cuya lectura fué recibida con grandes aplausos por el numeroso público estacionado en la plaza de Pablo Iglesias.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
LUNES a las 6'30 y a las 10

UNA PELICULA MAGISTRAL, PREMIADA EN LONDRES

El Puente de Waterloo

Más grande que «Sin novedad en el Frente», el alma inocente de un muchacho destinado al frente de batalla y el corazón virginal de una «mujer de la vida» en la tragedia más espectacular de la Gran Guerra.

«MAGANA» «NACIONA» «NACIONA»
(Más terrible que las fieras de la selva)

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
MARTES A LAS 6'30 TARDE

GRAN PROGRAMA DE CINE
La alegre comedia deportiva

La bien amada

y el drama del Oeste americano

El ocaso del poder

por CHARLES BRUCK JONES
PRONTO: La chistosa película
¡QUE TIENE MAS GRANDE!

Liga Marítima Española

SABADO DIA 23 DE JULIO
Tarde a las 7

Gran festival Benéfico Pro Huérfanos de Guerra, organizado por la Casa de Andalucía

TAQUILLA: Teatro Principal mañana viernes de 6 a 8 y sábado de 3 a 5.

Para comodidad del público, habrá un coche que verificará viajes empujando a las cinco de la tarde, desde la plaza de Pablo Iglesias hasta el local de la Liga.

INCISOS

Bombas «católicas»

Los sujetos presidiabiles que vinieron de Italia y Alemania para echar una mano a los requetés y falangistas que no podían con nuestros bisoños milicianos, han tenido la «humorada» de bombardear la catedral de Barcelona.

La fechoría no puede sorprender a nadie, sabiendo que sus ejecutantes son la escoria de la Humanidad, gente familiarizada con el crimen cobarde y el pillaje. Sin embargo, no deja de ser extravagante el hecho de que sean los llamados católicos quienes atentan contra los templos mientras que los descreídos nos dedicamos a reconstruir los destrozos que ellos causan.

Si las iglesias arrasadas en el País Vasco por la furia salvaje de los totalitarios no eran suficientes, ahí está la cúpula de la de Santa Eulalia en la catedral barcelonesa, con un boquete abierto por las bombas de los «cristianísimos» súbditos de Hitler y Mussolini. Y ahí aparecen destrozados los cálices, las cruces y demás objetos de incalculable valor artístico, que los «rojos» habían respetado desde el principio de la rebelión.

La guerra que sostenemos, ofrece estos contrastes. Somos los ateos, los tildados de perseguir a la Religión, quienes establecemos leyes para que los católicos puedan oír misa libremente y asistir sin ser molestados a las prácticas de su culto. La única condición que les imponemos—condición más justa no se ha impuesto jamás—es que ellos no nos molesten a nosotros; esto es, no intenten que asistamos a la fuerza a sus funciones religiosas, si nuestro gusto es estar al margen de las sacristías. Somos nosotros quienes respetando los sentimientos y los votos de los sacerdotes, les hemos dispensado de la obligación de batirse en primera línea de fuego, en tanto que los pseudo católicos de Salamanca les obligan a «matar rojos» sin contemplaciones. Somos nosotros, los llamados facinerosos y revolucionarios quienes reedificamos los templos que ellos devastan y son nuestros obreros los que recomponen las obras de arte que ellos profanaron con la metralla.

Por muy católicos que se llamen Franco y sus satélites, la verdad no

puede ser desvirtuada y la cúpula de Santa Eulalia de Barcelona, mutilada por las bombas de los invasores, es una nueva acusación que se ofrece a los ojos del curioso visitante, sin que nuestros enemigos puedan presentar como contrapartida, templo alguno de Sevilla, Zaragoza, Burgos o Salamanca sobre el que nuestros aviadores o artilleros se hayan cebado. Nosotros no practicamos, a pesar de no habernos sido administrada la sagrada hostia ni el remojón bautismal, la venganza ruin y la teoría de «ojo por ojo y diente por diente». Más humanos, más cerca de Cristo y de sus teorías que esos católicos averiaños, sabemos sufrir sin sentir el morboso deseo de saciar nuestra justa ira, en los cuerpos de sus mujeres e hijos, ni en las escuelas, hospitales e iglesias.

Los renegados españoles, han tenido que vender a los extranjeros hasta sus propios sentimientos de un catolicismo reaccionario e interesado. Ni esto les queda. Porque hoy, son los hitlerianos, perseguidores de obispos católicos y martirizadores de judíos, enemigos declarados de la Iglesia romana y del Papa, los que mandan, disponen y ordenan a su antojo en la zona sometida.

Ese es el sentido de nuestra lucha. Pelear por la independencia de España. Por una independencia que los cobardes sublevados no supieron conservar entregándose por entero al albedrío de gentes que jamás serían capaces de comprender nuestra cultura ni nuestra idiosincracia. Ni siquiera la de esos mal llamados españoles que creyeron poderse entender con los italianos invertidos y los nazis homosexuales que hoy invaden nuestra Patria.

DIóGENES

Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

En la emisión de información y propaganda de esta noche, la rondalla del Orfeón Mahonés dará un concierto ante el micrófono ejecutando las siguientes obras: «A l'atayuda», Pasacalle, P. Palou. «El Panchi», rumba, J. Guàrd. «Jota de Saló», J. Pons. «El Saltiró de la Cardina», sardana, V. Bou. «Celebre serenata», P. P. Schubert. «Gran Jota Aragonesa», J. M. Alvirá.

En el sector de Barracas, reconquistamos ayer brillantemente Cerro Cruz capturando 18 italianos y material de guerra

En Extremadura, el enemigo tras intentar un ataque en el Sector de Puente del Arzobispo, huyó a la desbandada perseguido por nuestros soldados

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

LEVANTE.—En las últimas horas de ayer las fuerzas españolas reconquistaron briosamente Cerro Cruz al SE. de Barracas, capturando 18 prisioneros, todos ellos de nacionalidad italiana, y recogiendo 4 ametralladoras, 8 fusiles ametralladoras, 4 morteros y 40 fusiles.

Con iguales características que en las jornadas anteriores, ha continuado el intenso combate en todos los sectores de este frente, donde las tropas invasoras con gran protección de tanques y aviación, han presionado en dirección a Viller y Benafar, siendo contenidas. La lucha prosigue con gran dureza sufriendo los invasores muchas bajas.

EXTREMADURA.—En el sector del Puente del Arzobispo el enemigo ha atacado algunas de nuestras posiciones, siendo rechazado y huyendo a la desbandada.

En la zona de Madrigalejo las fuerzas al servicio de la invasión presionaron con dureza consiguiendo avanzar ligeramente su línea.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

La tentativa faciosa de avanzar sobre Segorbe ha fracasado

Valencia 20.—La ofensiva de gran envergadura de los rebeldes, ofensiva que había tomado como objetivo el avance sobre Segorbe, por el Noroeste y Nordeste para cercar las tropas republicanas del sector de Mora de Rubielos y Castelbispal, ha fracasado completamente.

A pesar del refuerzo de nuevas tropas italianas y de fuertes contingentes de artillería y aviación lanzados sobre las dos alas, el enemigo no ha logrado en ningún punto, mejorar sus posiciones.

Desde más de 48 horas el frente es estable alrededor de la carretera Teruel-Sagunto. Una tentativa rebelde para romper las líneas republicanas por una maniobra envolvente por el Sur, ha fracasado totalmente.

El frente corta la carretera Teruel-Sagunto, por casi la mitad entre estos dos límites, es decir, de unos 60 kilómetros de Teruel y del Mediterráneo, cerca de Sagunto. Segorbe está situado a unos 30 kilómetros del frente y Viver a unos 15.

En el ala oriental cerca de Tales, el enemigo intentó de nuevo avanzar a lo largo del Rio Seco superior hacia el Sur. Fué rechazado, sufriendo enormes pérdidas. Las tropas republicanas respondieron con un contraataque, en el curso del cual, lograron no solamente desalojar al enemigo de una cota ocupada ayer cerca de Almenaya, sino avanzar en el mismo sector.—(A. E.)

Un comentario del Boletín del Estado Mayor sobre la batalla de Levante

Barcelona 20.—El «Boletín Decenal del Estado Mayor» escribe lo siguiente referente a la batalla de Levante:

«La prensa italiana consagra un largo espacio en sus columnas a la batalla de Levante. Esta batalla que dura semanas y meses, preocupa grandemente a Mussolini y esto se comprende. Próximamente hará tres meses que Vinaroz fué ocupado; hace un mes Castellón. Y la presión continúa y formidable, apoyada por considerable material, diariamente renovado, no ha podido obtener resultados militares que compensen las pérdidas enormes sufridas por los invasores.

La defensiva elástica en profundidad de nuestras divisiones de Levante se opone tenazmente al avance fascista. Moros, italianos, legionarios y navarros, se estrellan sobre los aldeas, las cotas, los arroyos, los ríos...

La batalla absorbe hasta tal punto los medios del enemigo, que ha tenido que suspender un ataque en Extremadura, dirigido hacia Castuera y organizar una nueva columna de choque compuesta de fuerzas que operaban en los Pirineos y en los sectores del Segre y del Ebro.

Las carreteras de Levante son dominadas por nuestras divisiones. Cada paso que da el adversario le cuesta ríos de sangre y montañas de material. Todos los recursos militares de la España rebelde y las aportaciones de Italia, Alemania y Portugal son puestos en juego en la empresa de llegar a Sagunto.»—(A. E.)

La justicia del Pueblo

Barcelona 20.—El Tribunal del Pueblo, es el más justo de los tribunales, declara el coronel Serra Castells que fué prisionero del Gobierno español en 1936.

El coronel Serra Castells, al que hemos encontrado en el cuartel «Fermín Salvochea» del que es jefe, ha querido relatarnos sus recuerdos de la rebelión de 1936. Dicho coronel es un antiguo oficial que hizo toda su carrera en el Ejército español. Invitado a unirse al movimiento rebelde, envió el 18 de Julio una carta al Gobierno de la Generalidad, en la que aseguraba su lealtad. Pero la carta que había confiado a un soldado, no llegó a su destino y el coronel fué detenido.

Durante 24 días estuvo en el buque-cárcel «Uruguay». No he podido quejarme de ningún maltrato. Sin duda, era la cárcel, la guerra, pero yo deseaba que todas las reglas judiciales fueran siempre observadas como lo fueron por mí en condiciones difíciles. Era quizás entonces el momento más trágico de la guerra de España. El movimiento había sido brusco; había sido necesario hacer frente a una situación de las más graves.

¿Qué trato podía esperar yo de los Tribunales Populares? Yo podía probar mi buena fe, pero ¿era una prueba suficiente? Podéis juzgar de la angustia de esos 24 días. Ser condenado a muerte por aquellos con quien estaba de corazón. Como militar, no he admitido jamás la rebelión ni la traición. En fin, el Tribunal del Pueblo reconoció mi buena fe y me devolvió mi empleo y mi mando. Se mostró como el más justo de los tribunales. La Justicia Popular esta tal vez la más próxima de la verdadera justicia.

Visitamos el cuartel. El espíritu nuevo del Ejército, hecho de colaboración, no de subordinación, entre soldados y oficiales, de fe común en una causa que es la del hombre, se manifiesta particularmente en las clases, bibliotecas, salas de dibujo, de escultura, etc., etc.—(A. E.)

La seguridad en el paraíso franquista

Gibraltar 20.—Un joven soldado huyó a nado esta mañana de La Línea llegando a Gibraltar en traje de baño. Ha declarado al Comisariado de Policía donde fué conducido, que había desertado del campo faccioso por no poder aguantar más el trato extranjero.

Como consecuencia de las deserciones continuas de personas que huyen a nado, se ha prohibido nadar en los alrededores de Gibraltar y patrullas facciosas armadas recorren las playas con orden de tirar sin previo aviso sobre los bañistas.—(A. E.)

Los motivos de la recogida del «Times» en Alemania

Berlin 21.—La recogida del diario conservador inglés «Times» del lunes último en Berlín, se expresa oficialmente atribuyendo a las informaciones del periódico relativas a las bajas de valores en las Bolsas alemanas. La prensa alemana trata de justificarse diciendo que es una maniobra de los judíos de Alemania y de Austria.

Parece que el «Times» ha sido recogido también por sus comentarios sobre política internacional y especialmente sobre la entrevista de París.

Respecto a la baja de valores que afecta especialmente a las industrias renanas, es producida por el hecho de que en Alemania circulan noticias sobre preparativos militares principalmente en las líneas de fortificaciones a lo largo del Rin. Se sabe que en caso de guerra, las industrias renanas se encuentran solamente a diez minutos de la aviación francesa y los renanos serían los primeros perjudicados.

Alemania trata de detener la baja bursátil, recogiendo las monedas de oro que se encuentren en poder de los alemanes.—(S. R.)

Los reyes de Inglaterra asisten al gran desfile militar en París

París 21.—Esta mañana a las once los reyes de Inglaterra asistieron al gran desfile militar. Setecientos aviones de bombardeo, observación y de caza evolucionaron durante dicho desfile.—(S. R.)

La entrevista Bonnet-Halifax y su alcance político

París 21. En ciertos círculos políticos se comentan las entrevistas de lord Halifax y Mr. Bonnet, a las cuales, durante el almuerzo, participaron también Herriot, Blum y altos funcionarios del Quay d'Orsay y del Foreign Office.

El comunicado oficial de la entrevista no da ningún detalle, limitándose a reafirmar el acuerdo anglo-francés. El alcance previsto del acuerdo se podrá observar en los próximos días.

A pesar del secreto, en los círculos políticos se afirma que respecto a España, Inglaterra y Francia están de acuerdo para defender sus comunicaciones, la retirada de extranjeros que luchan en España y poner seriamente en vigor la No Intervención.

Respecto a Checoslovaquia, los dos Gobiernos harán gestiones para solucionar el problema de los sudetes alemanes.—(S. R.)

La capacidad de producción de explotaciones petrolíferas mejicanas

Méjico 21.—Un comunicado oficial del Presidente Cárdenas, afirma hoy la capacidad de producción de las explotaciones petrolíferas mejicanas controladas por el Gobierno después de las expropiaciones de compañías extranjeras, es de 150 barriles diarios.

Las compañías extranjeras explotadas habían dado informaciones inexactas sobre la capacidad de producción.—(S. R.)

Soldados alemanes que huyen del infierno nazi

Praga 21.—Una información periodística anuncia que tres soldados alemanes han desertado con armamento penetrando en Checoslovaquia.

Han declarado que la vida en Alemania es imposible y por ello huido.—(S. R.)

La prensa fascista concede importancia a un viaje de un emisario de Hitler a Inglaterra

Roma 21.—La prensa italiana que ignorando las entrevistas y fiestas de París.

Sin embargo, la prensa fascista considera muy importante la noticia del capitán Biesman en Inglaterra.—(S. R.)

Los buques mercantes ingleses irán provistos, en lo sucesivo de cañones antiaéreos

Londres 20.—Mediante una estrecha cooperación entre el Almirantazgo y las Empresas navieras se está adiestrando a los marinos mercantes en el uso de cañones y otras armas defensivas, para el caso de que, en la eventualidad de una guerra, los marinos mercantes tuviesen que repeler agresiones de buques o aeronaves enemigas.—(S. R.)

Expresión de gratitud

El camarada Victor Rotger, Presidente del Comité Provincial Frente Popular, ha recibido del Sr. Teniente Coronel, Jefe de la D. C. don Luis del Valle, la siguiente comunicación:

«Tengo el honor de expresar a con todo el fervor de mi corazón, mi conocimiento más profundo, por las atenciones que ha tenido el Frente Popular de Menorca que Vd. tan dignamente preside, cerca de este Grupo D. C. A.»

El emocionante acto de la entrega de la espléndida bandera que ese Frente Popular ha ofrendado a esta Agrupación, quedará grabado en la memoria personal a mis órdenes y en la de un modo imperecedero.

Pondremos todos de nuestra parte el máximo esfuerzo, para hacer dicha enseña como se merece.
¡Salud y República!

Se ha perdido:

una oportunidad en el paso de la libertad; se ha perdido su devolución en esta impre-